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¿Está funcionando 
el convenio para 
la detección de 
supuestos de 
vulnerabilidad en 
los lanzamientos 
judiciales de 
vivienda familiar? 
Lo hemos 
preguntado

C omo sabemos, en los últimos años hemos 
asistido a un sinfín de lanzamientos de 
vivienda habitual de personas y familias a 

consecuencia de los tan traídos y llevados efectos de 
la crisis económica, que han dado lugar a miles de 
ejecuciones hipotecarias y desahucios por impago 
del alquiler en vía judicial, al no poder hacer frente 
al pago de la hipoteca o alquiler.

En muchos casos, las familias afectadas en situación de 
vulnerabilidad, se encuentran totalmente desasistidas, 
sin saber dónde van a meterse cuando se ejecute el 
lanzamiento y sin tener recursos económicos con 
los que poder resolver su necesidad de vivienda. 
Situaciones que se agravan si hay menores, mayores 
o personas con discapacidad.

Pues bien, en 2017, procedimos a la apertura de 
oficio de la queja 17/1223, que guarda relación 
con la aprobación, el pasado 1 de marzo de 2016, 
del Convenio de Colaboración entre el Consejo 
General del Poder Judicial, la Junta de Andalucía y 
la Federación Andaluza de Municipios y Provincias, 
sobre la detección de supuestos de vulnerabilidad 
con ocasión del lanzamiento de vivienda familiar y 
medidas de carácter social y sobre cesión de datos 
en los procedimientos de desahucios y ejecución 
hipotecaria.

Dicho convenio preveía un protocolo de actuación 
que, entre otras cuestiones, promueve la articulación 
de medidas para que haya una comunicación efectiva 
entre el órgano jurisdiccional que conoce el caso, 
la Consejería competente en materia de vivienda, 

para la inclusión de las personas afectadas en el 
Programa Andaluz en Defensa de la Vivienda, y 
los Servicios Sociales de la entidad local adherida, 
para que éstos analicen la situación y, en su caso, 
se adopten las medidas encaminadas a asegurar 
la actuación de los servicios sociales.

El convenio contemplaba su activación tanto en 
los procedimientos de ejecución hipotecaria como 
en los casos de desahucios por falta de pago de 
la renta, no así en los desahucios y desalojos por 
ocupaciones sin título.

Tras un año de vigencia del mencionado convenio 
cabía señalar, de un lado, que el Defensor del 
Pueblo Andaluz ha tramitado diversas quejas en 

las que era susceptible de aplicación el referido 
instrumento, sin que se hubiera podido constatar 
en todos los casos un conocimiento del convenio 
por parte de los juzgados competentes que 
estaban tramitando los desahucios.

Igualmente desconocíamos el impacto que el 
referido convenio había tenido en las oficinas del 
Programa Andaluz en Defensa de la Vivienda, así 
como en las entidades locales adheridas.

Esta queja, en la actualidad, continúa su tramitación 
en la que ya hemos solicitado ulteriores informes 
a los iniciales, y de la que esperamos dar cuenta 
de su conclusión en la memoria correspondiente 
al ejercicio de 2018.

http://www.defensordelpuebloandaluz.es/como-esta-funcionando-el-protocolo-de-actuacion-en-los-casos-de-lanzamientos-de-viviendas-a-familias
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